

Agosto 14,  
1912.

Dr. Don Santiago Vove.

Presidente del Partido Republicano  
Puertorriqueño.

San Juan, Puerto Rico.

Distinguido correligionario:-

Tengo necesidad de someter á la consideración de Ud.  
el asunto siguiente:

La Prensa periódica local, con fecha de ayer, publicó un cablegrama de Washington, D. C., en que se daba cuenta de que con fecha 10 del corriente el Presidente de los Estados Unidos había enviado al Senado Federal, para confirmación, mi nombramiento para Postmaster de San Juan; nombramiento que aún se haya pendiente en dicho alto cuerpo.

Ahora bien. Ocupé desde el segundo lunes de Enero de 1911 el puesto de Alcalde San Juan, por virtud de nominación previa por los Republicanos de esta ciudad y por elección por el sufragio del pueblo, y el puesto no vence hasta el segundo lunes de Enero de 1914.

Si se tratara solamente de un asunto que afectar pudiera á la ciudad de San Juan y á su política local, yo acudiría en consulta al organismo local que es nuestro director en tales asuntos. Pero, en mi sentir, este nombramiento me envuelve una cuestión que afecta de lleno los intereses y la línea de conducta de la dirección general del Partido; y por eso acudo al Presidente del mismo para que, á su vez, consulte, si así lo estima necesario, al Comité Territorial, en solicitud de un acuerdo que me sirva de pauta, de guía, en este asunto que, á mi entender, es de una importancia suma.

Honrado con el sufragio para ocupar el puesto de Alcalde, nunca pensé abandonarlo antes del cumplir el término por el que fui elegido; y mucho menos cuando aún se había incumplido el programa que prometimos al pueblo los candidatos municipales de 1910. Pero llega este nombramiento del Presidente en momentos críticos para nuestro Partido, en la oportunidad en que nos aprestamos para ir á la lucha electoral, y como por poca importancia que pueda tener el cargo de Postmaster de San Juan, la significación de haber sido escogido un republicano de Puerto Rico viene á ser el reconocimiento del Gobierno Federal á nuestro organismo local; de ahí que haya vacilado en la resolución que debía tomar, si aceptar el honor conferido por el presidente ó continuar con el honor mayor como Alcalde popular de San Juan.

Usted y el organismo superior del Partido son los llamados á decidir esta cuestión, á darme consejos, á ordenarme lo que crean es mejor para los altos intereses de nuestra agrupación; en la seguridad que habré de cumplir estrictamente vuestro mandato.

En espera de su contestación, que espero sea lo antes posible, quedo su afmo. correligionario y amigo.

R. H. Todd  
Alcalde de San Juan.

PARTIDO REPUBLICANO PUERTORRIQUEÑO  
COMITE TERRITORIAL.

PRESIDENCIA.

San Juan. P. R. á 20 de Agosto de 1.912.

Señer Don Roberto Todd.

Alcalde de la Ciudad de San Juan.

Distinguido amigo y Cerreligionario: en mi peder su carta fecha 14 de los corrientes me hé impuesto bien del contenido de la misma.

Si bien formé, seguido, mi opinión acerca de lo que Vd consulta á esta Jefatura, no quise trasmitírsela sin antes conferenciar con los amigos y compañeros del Comité Ejecutivo de nuestro Partido, y en efecto, ayer, en la sesión ordinaria que celebramos, tratamos extensamente el asunto que Vd somete á la deliberación del Organismo Superior de nuestra colectividad, y fué acordado que, por mi condueto, se le hiciera saber á Vd que, la Dirección del Partido, ha visto con gran contento el que Vd haya sido nombrado, por el Presidente Taft, para el desempeño del importante cargo de Psmaster de San Juan.

El Comité Ejecutivo ha estimado, muchísimo, las atinadas y reflexivas apreciaciones que Vd hace en su carta respecto al puesto que viene desempeñando por voluntad popular, y, en ellas, vé la Dirección que Vd sabe justipreciar el verdadero valor que tiene una elección del Pueblo, pero, también, los hombres que, hoy por hoy, están al frente de los destinos de nuestra agrupación, no pueden menos de reconocer que su nombramiento para Postmaster de San Juan, significa un gran triunfo para la causa que defendemos, y vemos en tan importante designación el comienzo de una era de próximas venturas para nuestra tierra, que yá empieza á tener la satisfacción de ver á uno de

PARTIDO REPUBLICANO PUERTORRIQUEÑO  
COMITE TERRITORIAL.

PRESIDENCIA.

sus hijos predilectos ocupando uno de los altos puestos que, hasta ahora, han estado en manos de los Continentales.

Vd sabe que desde que se fundó el Partido Republicano Puertorriqueño éste fué uno de los empeños de la Colectividad, no por el mísero lucre que dá un puesto de esa clase, sino por la significación que tiene y porque, así, vá el pueblo Puertorriqueño demostrando su capacidad para el desempeño de las altas funciones de un gobierno propio á que aspiramos todos los hijos de esta tierra.

Vaya, pues, tranquilo y satisfecho á ocupar el puesto para el cual ha sido designado por el Jefe supremo de la Nacion Americana, y desempeñele con la misma honradez, con el mismo talento, con la misma integridad de caracter que Vd ha venido demostrando durante todo el tiempo que ha desempeñado el honroso cargo de Alcalde de la primera Ciudad de Puerto Rico.

No olvide, mientras esté en el nuevo puesto, que el camino que Vd dejará trazado en la Direccion de Correos será el firme y estable que servirá de norma al Puertorriqueño merítisimo que, algún dia, tendrá que sucederle, y, para esa fecha, su satisfaccion y orgullo será el mejor premio á sus desvelos y el mejor timbre de gloria para el Pais que Vd tanto ama, y para el Partido en el cual figura.

Quede de Vd con la mayor consideracion y afecto su sincero amigo y Correligionario.

*Santiago Yve*  
*Presidente.*